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(9 .orrevisra. mónicazaLaQuerr, presidenta de Fedetur: 

“Niveles de inseguridad están 
matando el destino Valparaiso” 
Claudio Ramírez 
cramirerromercuriovalpaci 

ace unos días, la Fede- 
H ración de Empresas de 

Turismo de Chile (Fe- 
detur) concurrió a la Comisión 

de Seguridad Pública del Sena- 
do para exponer las afectacio- 
nes del sector frente a este te- 
ma. En ese contexto, la presi- 
denta del gremio, Mónica Zala- 
quett, subrayó su preocupa- 
ción, pues aunque el paíssigue 
siendoun destino seguro, loes 
menos que antes, haciendo 
hincapié en destinos como Val- 
paraíso. 

“Laseguridad esunavaria- 
ble determinante para el éxito 
de cualquier destino en el 
mundo. Chile todavía, en el 
contexto global, está dentro de 
los países seguros, aunque la- 
mentablemente la inseguridad 
ha aumentado. Hace 10 años la 

seguridad era un valor cuando 
se promocionaba Chile. Hoy 
no”, subrayó la exsubsecreta- 
ria de Turismo. 

- Usted mencionó en la comisión 
losproblemasquetenía especial» 

mente Valparaíso. 

- Aquíno es que queramos me- 
ter más temor, porqueinduda- 
blementecuando tú comparas 
aChileconel resto de América 
Latina, seguimos siendo un 
destinoseguro, porque el mun- 
do está muy inseguro. Pero, la- 
mentablemente, hay algunos 
destinos, y particularmente lo 
'queestá pasando con Valparaí- 
so, en que ya los niveles de in- 
seguridad y comercio ilegal es- 
tán prácticamente matando la 
industria turística y están ma- 
tando el destino (.... Valparaí- 
soe está viendo perjudicado 
de manera mucho más profun- 
da que cualquier otro destino 
de Chile en esta materia. 

  

-Usted manifestó que hhabía baja- 
dola llegada de turistas interna- 
cionales, especialmente norte- 

americanos. 
- Es bien importante diferen- 
ciar. Chile está recuperando los 
indicadores prepandemiay, de 
hecho, yo creo queeste año va- 
mosallegar alos 6millones de 
turistas, pero Valparaíso y San- 
tiago, enmenor grado, síse es- 
tán viendo impactados por 
una baja en las llegadas. ¿Qué 
eso que está pasando? Que la 

  

AGENCIA UNO 
- 

LÍDER GREMIAL PROPONE CAPACITAR ALAS POLICÍAS. 

“El llamado que 
hacemos desde 
Fedetur esa actuar 
con sentido de 
urgencia, porquesi 
no este deterioro 
vaa ser realmente 
complejo de 
recuperar”. 

gente que antes venía a las To- 
rres del Paine, por ejemplo, se 
quedaba dos tres días en la 
Región Metropolitana e inclu- 
so iba unao dos noches a Val- 
paraíso. Hoy día lo que están 
haciendo es alojarse en un ho- 
tel cerca del aeropuerto y se 
van directo al sur. 

EVITAR PROBLEMAS 
“Entonces, ¿losturoperadoresno 
están recomendando venir? 
-Los turoperadores decidieron 
evitarse problemas. ¿Para qué 
voy atener ami turista expues- 
to y vulnerable en ciudades 
donde la percepción de insegu- 
ridad ha ido aumentando? Las 

noticias no ayudan y no hay 
una señal clara. 

-De hecho, las embajadas de al- 
gunos países hanemitido alertas 
al respecto. 

Sí, Estados Unidos, Inglaterra. 
Entonces, el turista inglés, el 
turista europeo y el turista nor- 
teamericano no es que esté de- 
jando de venir a Chile, está de- 

jando de venir, en general, ala 
ciudad de Valparaíso y tam- 
bién a Santiago, que se ve im- 
pactado en menor grado, por- 
queal final entran por elaero- 
puerto. 

  

tandodirectamenteelcrecimien- 
to del turismo en Valparaíso. 
-Sí. Entonces, el llamado que 
hacemos desde Fedetur es a 

actuar con sentido de urgen- 
cia, porquesino este deterioro 
vaaser realmente complejo de 
recuperar y para trabajarlocon 
sentido de urgencia hay quear- 
mar una mesa, dondeestén las 

autoridades locales, la indus- 

tria, el nuevo Ministerio de Se- 

guridad, porqueestotieneque 

serun trabajo no solamente de 
las policías, tiene que haber un 
trabajo articulado entre ellas y 
losjefes de seguridad comunal. 

-Acá hay aspectos que son bien 
complejos y han sido destacados 
enlosúltimosdías, comolasitua- 
ción del Barrio Puerto, quees el 
sector patrimonial de la ciudad. 
¿Eso también puede influir en 
contra delaactividad? 
- Por supuesto. Incluso esta- 
mos viendo que la oferta gas- 
tronómica está viviendo una 
crisis en algunos destinos por- 
que la gente ya no quiere salir 
de noche. Entonces, están te- 

niendo menos clientes y todo 
esova encontra de lasinversio- 
nesquese han hechoenelsec- 

tor. Tenemos que recuperar las
nochesen.estos destinos y que
la gente sesienta segura y para
eso hay quetrabajar puntos de-
terminados. Eso requiere una
gobernanza y un trabajo cola-
borativo. 

PROPUESTAS 

-¿Qué medidas proponen ustedes
'comogremiopara enfrentar est
tema? 

- Nosotros hemos propuesto
capacitar a las policías. Cre-
emos que se les pueden entre-
gar herramientas para que
cumplan un rol preventivo,
por ejemplo, al detectar que
hay un turista desorientado,
acercarse y decirle que hay
ciertos lugares que es mejor
evitar. También hay que capa-
citara la comunidad para que
todos cooperen. Y hay que ha-
cer un trabajo también con la
seguridad municipal y pongo
el ejemplo de la comuna de
Santiago con el barrio Lasta-
rria. Hacer una mesa dondees-
16 el gobierno, las policías, el
municipio y el sector privado. 

-Seha hablado de crear una poli-

ciaespecial. 
- Bueno, nosotros cuando ha-
blamos de policía turística no

esuna nueva dotación de poli-
cía. Es una capacitada con un
enfoque hacia el turismo. Eso
eslo que es la policía turística
entodas partes del mundo. No
es que vas a armar un nuevo
cuerpo policial, sino reforzar
el apoyo preventivo hacia el
turismo. 

-¿Quéotra posibilidad estásobre
lamesa? 

- Podemos tener alguna línea
especial o un QR en todos los
restaurantes, donde ante cual-
quier emergencia el turista se-
pa a quién acudir, porque el
otro problema que hay, y que
también tiene relación con

tra propuesta que hicimos, es
quese deberevisar laley. Esto,
porque hoy día delinquir con-
tra un turista extranjero prácti-
camente es inocuo, porque el
visitantelo único que quiere es
irseal país y ese proceso judi-
cial queda en nada. Entonces,
creo que tenemos que mirar
cómo se pueden aumentar las
penas o que haya un ente que
siga el caso aunque el turista se
vaya. 0

  

139 FALLECIDOS DEJÓ LA TRAGEDIA QUE LA REGIÓN AÚN NO OLVIDA. 

Exfuncionarios de 
Bomberos y Conaf 
seguirán en la cárcel 
2-F. Justicia ratificó prisión preventiva 
para José Stalin Atenas y Elías Salazar. 

días de que finalice la 
A investigación del fiscal 

Osvaldo Ossandón por 
el megaincendio, para poste- 
riormente pasar al juicio oral, 
esta semana el Juzgado de Ga- 
rantía de Valparaíso resolvió 
mantener la medida cautelar 
de prisión preventiva para los 
imputados José Atenas Gaete y 
Elías Salazar Inostroza, ambos 
imputados porla catástrofe in- 
cendiaria de Viña del Mar, Quil- 
pué y Villa Alemana, quecobró 
el2y3 defebrero de2024 la vi- 
da de 139 personas. 

La audiencia fue fijada 
tras cumplirse seis meses des- 
de que se decretó su prisión 
preventiva para Atenas, tal 
como establece el Código Pro- 
cesal Penal; mientras que en 

el caso de Salazar, la revisión 
dela medida cautelar fue so- 
licitada por su defensa. Pese a 
que los defensores de los 
aprehendidos argumentaron 
que su libertad no suponía un 
peligro parala investigación y 
solicitaron arresto domicilia- 
rio total, la magistrada resol- 
vió mantenerlos privados de 
libertad hasta que termine la 
investigación. 

En la instancia, el fiscal Os- 
sandón enfatizó que los impu- 

  

tados formarían parte de una 
organización criminal dedica- 
da a generar incendios de ma- 
nera premeditada. Asimismo, 
reconoció su responsabilidad 

350 
damnificados y 60 fa- 
miliares de fallecidos son 
representados por la firma 
deFelipe Olea, querellante. 

“Ya se está 
preparando el juicio 
y estamos cerrando 
esta etapa. Me siento 
muy optimista. La 
justicia está haciendo 
su trabajo”. 

CarlosOrellana 
Su hija Anastasia fallecióenel2-F 

en el desarrollo del incendio. 

CONFORMES CON RESOLUCIÓN 
Al respecto el abogado Jorge 
Valenzuela, parte del Estudio 
Jurídico de Felipe Olea, que re- 
presenta a familiares de 60 vic- 
timas del megaincendio y a 
más de 350 damnificados, se- 
ñaló que “creemos que esta de- 
cisión se condice conlamagni- 
tud del delito. Nosotros, en 
nuestro compromiso con las 
familias y representados, va- 
mos a dar estas peleaslasveces 
quesea necesario para que los 
responsablesse mantengan en 
prisión preventiva”. 

Porello, Valenzuelaremar- 
có que “en particular, José Ate- 
nas Gaete no es un imputado 
cualquiera: era funcionario pú- 
blico y miembro de Conaf, y 
por la envergadura de su rol 
dentro de la institución, ade- 
más dela responsabilidad que 
tenía en la célula que lideraba 
directamente, su caso adquie- 
re una connotación distinta”. 

Enttanto, Carlos Orellana, 
quien perdióasu hija Anastasia 
en el 2-F, se mostró optimista 
“no sólo por mí, sino también 
por todas las personas que for- 
mamos parte de esta querella”. 
“La justicia está haciendo su 
trabajo”, sentenció. cs
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